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“La prensa es el can guardador de la 
casa patria”. 

José Martí

Motivos sobraron para que la prensa 
camagüeyana saliera de las redaccio-
nes y fuera al encuentro con sus públi-
cos en la céntrica calle Maceo, de esta 
ciudad. Allí se desarrolló por primera 
vez el Festival Prensa pública, prensa 
del pueblo, como parte de las celebra-
ciones por la jornada de la prensa cu-
bana que se desarrolla desde el 2 de 
marzo hasta hoy sábado.

Entrevistas y diálogos con periodis-
tas experimentados y las nuevas ge-
neraciones fue el plato fuerte de un 
evento que acercó los medios de co-
municación a la gente común que los 
lee, los escucha y los ve.

Además, los miembros de la UPEC 
desarrollaron en sus delegaciones los 
festivales de base en los que se deba-
tió sobre los proyectos que encauzan 
hacia el futuro el ejercicio profesional 
y cómo reinventarse ante los nuevos 
retos que impone la modernidad. So-
bresalieron los relacionados con la 
agenda editorial, el trabajo transme-
dial y los intereses de las audiencias.

La Feria Internacional del Libro tam-
bién reservó espacios para hablar de 
periodismo comprometido; uno de 
esos fue la presentación del libro El 
asesinato del Che en Bolivia. Revela-
ciones, de los investigadores Froilán 
González y Adys Cupull.

En la casa de la prensa premiaron el 
Concurso Provincial Carlos Bastidas 
en la mañana de ayer. Merecieron pri-

meros lauros Juan Mendoza en radio, 
Aimée Amargós en televisión, Eduardo 
Labrada en prensa escrita, Jorge Jerez 
en digital y Leandro Pérez en gráfica. 
Además se entregó el premio especial 
—este año dedicado a las transforma-
ciones gubernamentales— a Yeter Pal-
mero por el documental Ellos, los del 
pueblo, que relata la historia del Poder 
Popular en Camagüey.

Este sábado los periodistas cama-
güeyanos recordarán la fundación del 
periódico Patria por José Martí en el 

parque que lleva su nombre, ocasión 
en la que se entregará el premio por la 
obra de la vida Rolando Ramírez 2020 
a Francisco Sierra Ortega, fundador de 
Radio Florida, a Olga Lilia Vilató de Va-
rona, con más de 35 años de trabajo 
en el periódico Adelante, y a Tel Pino 
Sosa, periodista y profesor de la Uni-
versidad de Camagüey.

• Yerisleidy Rubio Reytor
• Yainet Salinas Pérez

• Foto: Alejandro Rodríguez Leiva

Por Hansel Pérez Collado

Dijo García Márquez que mientras escribía su novela 
Cien años de soledad se sentía tan feliz como si estuvie-
se inventando la literatura misma. Y no lo tome, lector, 
como una sentencia ególatra por parte del Gabo, sino 
como la característica inherente de cualquier escritor, de 
cualquier periodista: la pasión por contar. El Nobel de 
Literatura se enamoró de Aracataca, el pueblo colom-
biano que le vio nacer y crecer. Como su amante fiel, se 
dedicó a cronicar todo cuanto lo sedujo de ese lugar, 
fragmentos distorsionados, mas no irreales, de una vieja 
añoranza.

Los albores primaverales de marzo convidan a jóvenes 
amantes del Periodismo a empaparse con las lloviznas 
del quehacer de este oficio. El adepto se transmuta en 
profesional, y el resultado es la génesis de ocho páginas 
fraguadas con verdadero gozo. Aquí no encontrará his-
torias agramontinas de realismo mágico, pues nuestra 
literatura se nutre de otros derroteros más terrenales. El 
hechizo de los textos reside en la realidad pura de una 
sociedad destilada a diario por muchachos que compar-
ten un sueño.

Tenemos un Panteón que nos precede: Martí, Pablo, 
El Lugareño, Mañach, Juan Marinello, Guillén, Armando 
Boudet… Ellos y tantos nos inspiran a quemar la blancu-
ra del papel con el deseo ígneo de construir noticia des-

de el pecho. Desconocemos otra manera de hacer pren-
sa, porque más que nuestro trabajo, es nuestro idioma. 

Ser estudiante conlleva la riesgosa responsabilidad de 
graduarse finalmente como periodista. Prolepsis cínica 
donde las haya, pero es un reto que afrontamos de la 
única manera que conocemos, aplicando el valor pura-
mente etimológico de la palabra profesión: profesar. La 
herencia genética-histórica nos obliga a ir más allá de las 
obviedades noticiosas, de ser meros voceros del qué, el 
cómo o el cuándo. No actuamos cual mecanógrafos de 
la realidad, pues nunca ha sido esa la idea. Somos sus 
intérpretes.

Adelante es su periódico, pero también es nuestra 
montaña. La escalamos con esfuerzo en una especie de 
alpinismo que pide lo mejor de nosotros, para llegar a 
una cima etérea. ¿Por qué continuar el ascenso, si no 
hay meta aparente? Pues porque cuando miramos el 
camino recorrido, entendemos que seremos eternos 
aprendices; convertir nuestras voces y las de otros en 
tinta fresca nos precisa siempre en ese estado. Creo ha-
blar por todos los colegas que han dejado su rúbrica 
en esta sexagenaria publicación si digo que, redactando 
cada nota, comentario o reportaje, hemos sido tan feli-
ces como esos que una vez inventaron el Periodismo. Y 
solo por eso, toda esta aventura pasional habrá valido 
la pena. 

“Inventar” el Periodismo

 Jornada de la prensa para soñarse diferente

Tras presidir la asamblea provincial previa al XII 
Congreso de la Asociación Nacional de Agricultores 
Pequeños, el segundo secretario del Comité Central 
del Partido Comunista de Cuba, José Ramón Machado 
Ventura, visitó áreas de desarrollo ganadero, cultivos 
varios y se interesó por los resultados de la avicultura 
provincial. En La Victoria Uno comprobó la marcha de 
recuperación de ese polo agrario y en la UEB Punta 
Brava, en Jimaguayú, conversó sobre las posibilidades 
de tierras para nuevas siembras bajo riego y la 
alternativa de combinar los suelos para la producción 
de alimentos y la crianza y desarrollo ganadero.

La artista de la plástica Martha Jíménez Pérez 
recibió en España la Medalla de Oro Mayte Spínola 
por su relevante trayectoria como creadora, 
conferida en especial al valor de su quehacer 
escultórico.

Invitado por las autoridades políticas y de Gobierno, 
Ignacio Ramonet participó el domingo último del 
Trabajo Comunitario Integrado en la comunidad cañera 
San Pablo, en Carlos Manuel de Céspedes. Allí percibió 
esfuerzos en pos de producir más alimentos, garantizar 
mayores ofertas en la bodega, embellecer la escuelita, 
quehacer optimista frente a las presiones para derrotar 
la Revolución. Al término del encuentro, el politólogo y 
periodista señaló: “no está Fidel, pero está su pueblo; 
están Raúl, Díaz-Canel, y eso es continuidad”.
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Edición especial realizada por estudiantes de Periodismo



Por Elena                             
Rosales Caballero

Opinión
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En la esquina de Ignacio Agramonte y Alegría un ampirol impedía 
que los desechos de las casas dieran el triste aspecto que ahora 
captó nuestro lente en un área tan céntrica de la ciudad.

No es un conductor indisciplinado... un salidero de agua en 
apariencia potable ha deteriorado la vía por donde debía ir.

Dos asuntos: a modo de información la calle San Joaquín cambió 
de sentido, a modo de alerta: una decisión como esta no puede ser 
tomada sin previa divulgación a la población.
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La historia de Cuba cobra vida cada 
vez que desempolva a personas su-
midas en el silencio, desconocidos 

cómplices de la obra que es hoy la Re-
volución. Cada vez que son traídos para 
completar vacíos y van más allá de la 
suma de “figuras esenciales” y sí, la unión 
de cada pieza del puzzle.

El agente General Luis, seudónimo del 
santaclareño José Candelario Pons y Na-
ranjo, fue un colaborador clandestino en 
la Isla, quien desde finales de la década 
del setenta del siglo XIX desarrolló una 
intensa labor de inteligencia como pe-
riodista fundador de la Agencia General 
Revolucionaria de Auxilio y Comunicacio-
nes (AGR), bajo las órdenes de Máximo 
Gómez.

Esta organización funcionó durante to-
da la Guerra del ‘95 como centro de coor-
dinación del aparato de lucha clandestina 
para apoyar la causa independentista. Ya 
entre los años 1915 y 1919, cuando Pons 
fungía como director de Patria y Libertad, 
la publicación servía de enlace entre las 
diferentes agrupaciones de veteranos que 
integraron la Asociación en todo el país.

La prensa es un factor inobjetable den-
tro del proceso revolucionario cubano. El 
legado de periodistas como el del agente 
General Luis, aunque no muy conocido, 
adquiere vigencia dentro del gremio cu-
bano. Él reflexionaba que corresponde a 
la prensa educar con el ejemplo y afirma-
ba: “Debe enseñar con su propia práctica 
a la sociedad, el sendero del bien, de la 
virtud, del deber, del patriotismo, y tam-
bién rechazar con noble actitud la corrup-
ción y el pillaje…”.

Es bastante la distancia en años que 
nos separa de este periodista y, sin em-

bargo, sus concepciones son perfecta-
mente aplicables, y más que eso nece-
sarias para enfrentar los retos del gremio, 
en contexto con la sociedad cubana. Ade-
más, es un ejemplo dentro de la inteligen-
cia mambisa que logró, durante 30 años, 
contribuir a las luchas independentistas, 
mérito reconocido por Martí al decir: 

Agente General Luis:
Al fin felicito a Vd. Por la Fundación de 

la Agencia General Revolucionaria en esa 
ciudad. Vuestra obra de organización ha 
quedado perfecta de S. Antonio a Maisí. 
¡Cuánto trabaja Vd… cuánto nos queda 
por hacer! (…).

La labor desplegada en la agencia tuvo 
entre sus resultados el éxito de manejar 
la correspondencia del campo insurrecto 
con la emigración, y entre las regiones en 
la lucha. Además, penetró el consulado 
norteamericano y obtuvo importante in-
formación para la dirección mambisa 
dentro y fuera de Cuba, coordinó deta-
lles sobre la llegada de expediciones y 
nunca pudo ser infiltrada por el enemigo. 
Ninguno de sus miembros fue capturado.

Comprometido con su profesión, con-
sagrado a la Patria sin importar el reco-
nocimiento, José Candelario Pons y Na-
ranjo fue un mambí que con su actividad 
clandestina legó a Cuba una irrefutable 
herencia periodística, y en consecuencia 
me uno a la expresión del general Emilio 
Núñez: “…pero lo que yo más he admira-
do son estos hombres que en las ciuda-
des, en la sombra, sin gloria, sin aspira-
ciones o futuras recompensas, exponían 
con tranquilidad inconcebible la vida para 
cooperar en la medida de sus fuerzas al 
triunfo ideal”.

Una de las modas más controver-
siales en la actualidad es la del 
tatuaje. Para unos resulta modo 

de expresión; para otros, arte, e inclu-
so para algunos conducta inapropiada. 
De lo que sí estamos seguros es de que 
los tattoos (término en inglés) se hacen 
cada vez más comunes en nuestras so-
ciedades.

Dicha cultura ha cobrado auge en los 
últimos tiempos, ya que estrellas de la 
música, el cine y el deporte la han po-
pularizado, provocando, en muchos ca-
sos, que las personas decidan pintarse.

Marcas permanentes en la piel que 
recrean dibujos, figuras o textos, se 
plasman inyectando con agujas u otros 
utensilios. Son más que líneas indele-
bles en nuestro cuerpo, pues cada ele-
mento contiene un significado para la 
persona que lo porta; o, al menos, así 
debiera ser; no obviemos que todavía 
hay quienes desconocen qué “dice” el 
“rótulo” que exhibe.

Independientemente del sentido da-
do por cada individuo, existen dibujos 
de iguales acepciones que se aplican a 
cualquier identidad. Los corazones, por 
ejemplo, aluden al amor y el romance. 
Las golondrinas y los búhos son signos 
de buena suerte; los tigres y leones se 
asocian al poder, la sensualidad, la be-
lleza y la ira. Por otra parte, la cruz no 
solo representa lo religioso, también 
simboliza inmortalidad, fertilidad, y la 
unión del cielo y la tierra.

No todos saben, incluso, que cier-
to consenso marca el lugar del cuerpo 

donde se haga como indicativo de ras-
gos de personalidad o determinadas in-
clinaciones o preferencias.

En Cuba, los tattoos se erigen también 
como símbolos de culturas juveniles. 
Han llegado a formar parte de ritos de 
iniciación exigidos por algunos grupos 
para la aceptación de un nuevo inte-
grante. Y aunque las principales razo-
nes para tatuarse pudieran estar en la 
personalidad del chico, los adolescen-
tes constituyen el grupo más vulnerable 
a actuar sin una conciencia real de la 
decisión que toman.

Por otra parte, este acto conlleva ries-
gos para la salud que se deben tener 
en cuenta. Entre las principales compli-
caciones encontramos infecciones por 
la falta de higiene en los instrumentos, 
reacciones alérgicas, en algunos casos 
suelen aparecer queloides, y hasta las 
interacciones con las resonancias mag-
néticas producen hinchazón o quema-
zón en la zona tatuada.

Por ello, y por su carácter definitivo, 
nadie piense que hacerse un tatuaje es 
una decisión para tomar a la ligera. Hay 
que razonarla, y muy bien. Es el mejor 
modo para asumir un dibujo en nues-
tro cuerpo que nos acompañará por 
siempre. 

Cada línea del dibujo entraña un jura-
mento de suerte y una declaración de 
fe. Caminar como si se fuera un lienzo 
vivo, palpitar mientras se da movimiento 
a una mariposa, a un pez, a una isla, o a 
un héroe, implica una decisión muy per-
sonal, sin retroceso ni términos medios.

Por Talía M.                           
Velázquez Maza

Grafi tis en la piel Herencia del periodismo
mambí 



Especial

A cargo de Mariam Cruz Salgado y 
Dayneris Cabreja Pérez

redaccionadelante@enet.co.cu 
SMS: 52630322

A LISSINET YURIMA Tello Medina, quien 
reclama falta de atención sobre el deterio-
ro de su casa, responde Nadiezhda Guerra 
Avello, titular de la Dirección Provincial de 
la Vivienda. Expone que se le ofrecieron 
diferentes propuestas con las cuales no 
estuvo de acuerdo. En la investigación se 
comprobó que Lissinet se encuentra en 
las listas de afectados por el huracán Irma, 
no así de eventos anteriores, como refiere. 
Añade la funcionaria que corresponde a 
los órganos municipales y provinciales de 
la Vivienda valorar, definir y aprobar el so-
lar donde se le va a construir a la afectada. 

Sin esta definición no se puede iniciar el 
proceso ni su ejecución. Y entonces, ¿para 
cuándo?

DESDE LA CALLE Padre Valencia esqui-
na a Damas se comunica con nosotros la 
vecina Daisy, preocupada por las malas 
condiciones higiénicas de las calles de 
nuestra ciudad. Específicamente se refiere 
a la presencia de excretas de caballos que 
tiran de coches en circulación, violentando 
de esta forma el Artículo No. 73 del Códi-
go de la Seguridad Vial que obliga a los 
propietarios y conductores de dichos vehí-
culos a colocar el colector correctamente 
para evitar situación tan desagradable.

LA DIRECCIÓN PROVINCIAL de Salud 
investigó la presencia de personas ajenas 
en el interior del hospital provincial Manuel 
Ascunce Domenech, realizando ventas de 
cualquier cosa, denunciada en esta sec-
ción por George Carbó Alzaga. Se pudo 
comprobar a través de Ignacio León Cár-

denas, jefe de Seguridad y Protección, que 
en realidad existe déficit de  personal en 
el centro, lo que facilita el acceso de ines-
crupulosos que provocan malestar a los 
pacientes. El tema se enfrenta realizan-
do acciones conjuntas con la DIS, ISE, 
PNR y se han reforzado las medidas de 
control. Hacemos un llamado a la pobla-
ción al enfrentamiento de hechos de esta 
índole.

GLADYS FERNÁNDEZ MARTÍN resal-
ta por este medio una honesta acción a 
propósito de haber olvidado su cartera 
en la tienda recaudadora de divisa en el 
poblado de Hatuey. Varios días después 
regresó y le fueron devueltas sus perte-
nencias, ya que la empleada Soraya Si-
món Noris las había guardado ese día. 
Muy agradecida expresa la satisfacción 
de encontrar, ante tanto egoísmo que nos 
rodea, personas como Soraya, de esas 
que son cómplices de la virtud como de-
seaba el Apóstol.

EN RESPUESTA A la queja formulada 
por Eduardo López Portes sobre un per-
sistente salidero de agua en el patio de la 
Empresa Provincial Azucarera, la dirección 
de dicho organismo nos comunicó que el 
caso está solucionado.

COMO YARIMA GARCÍA Clemente re-
clamó sobre lo que ella consideró mal-
trato el pasado 1ro. de febrero en la 
tienda Zona +, situada para las ferias que 
se realizan en la Avenida de la Libertad, la 
representante de dicha unidad contesta que 
mantuvieron la venta hasta la 1:48 p.m. de 
ese día, cuando ya no había clientes en cola. 
Los productos recogidos antes de finalizar 
correspondieron a mercancías que se lle-
varon en gran cantidad para asegurar la 
satisfacción del pueblo, mientras que los 
que no rotaron como se esperaba se reti-
raron hacia el camión y desde este siguió 
la venta. Significa la misiva que tanto la 
población como los trabajadores se man-
tuvieron con disciplina y cooperación.

CAMAGÜEY, SÁBADO 14 DE MARZO DEL 2020

• Capacitación del personal de Salud, Aduana, Turismo 
(incluidos trabajadores por cuenta propia), Transporte y 
otros vinculados a la detección; a los trabajadores, estu-
diantes y en los barrios.
• Vigilancia y detección de personas con síntomas res-

piratorios (posibles enfermos) en comunidades, centros 
educacionales, laborales, culturales y recreativos; limitar 
su entrada en las entidades, garantizando su aislamiento 
y tratamiento especializado.
• Aplicación de medidas de desinfección. Disponibilidad 

de medios de aseo e hipoclorito (en el caso de Educa-
ción, con la participación y apoyo de las familias). 

Alertas ante la Covid-19

Para mantenerse informado:
Desde el portal Nauta o el sitio de Infomed 

(www.infomed.sld.cu) puede descargar la APK 
COVID-19 (que se actualiza dos veces al día)

Correo electrónico: covid19@infomed.sld.cu
Teléfenos: 78383350
                78344341

Redes sociales:
Ministerio de Salud Pública: @MINSAPCuba
Instituto de Medicina Tropical Pedro Kourí: @IPKCuba
Ministro de Salud Pública José Ángel Portal Miranda: @japortalmiranda
Medios de prensa: 
En Twitter: @Granma_Digital @ACN_Cuba  @JuventudRebelde @AdelanteCuba
En Facebok: @granmadigital @ACNCuba @periodicojuventudrebelde @AdelanteCuba

Ante cualquier otro síntoma acuda 
de inmediato al médico.

Medidas de protección: 

Mantenga las manos limpias. Lávelas 
regularmente con jabón, gel desinfectante a base 
de alcohol o hipoclorito de sodio al 1 %..

Cubra la nariz y la boca al estornudar. Use 
servilletas desechables o su antebrazo.

No toque con las manos sus ojos, nariz o boca.

Evite los saludos de manos, o besos.

Limpie y desinfecte lugares de uso común en la 
oficina o la casa. De igual manera debe procederse en 
los medios de transporte y otros sitios públicos.

Manténgase a distancia de personas con síntomas 
respiratorios.

Eluda ir a áreas concurridas.

Use nasobuco solo en caso de tratar personas 
sospechosas o presentar síntomas respiratorios.

Cocine bien las carnes y los huevos.

Use protección al tener contacto con animales 
vivos salvajes o de granja.

Evite viajar.

Manténgase hidratado.

Ingiera líquidos calientes.

Si tiene gripe permanezca en la casa.

•Fuente: APK COVID-19

Cuándo usar un nasobuco o mascarilla

•Si usted es una persona sana, solo necesita llevar mascarilla 
si atiende a alguien con sospechas de portar el virus.
•Use también mascarilla si tiene tos o estornudos.
•En ambos casos debe cambiarla cada tres horas, y de 
forma inmediata si se humedece o salpica.
•Las mascarillas solo son eficaces si se combinan con el 
lavado frecuente de las manos.

Cómo ponerse y quitarse una mascarilla

•Antes, lávese bien las manos.
•Cúbrase la boca y la nariz con la mascarilla y asegúrese de 
que no haya espacios entre su cara y la máscara.
•Evite tocar la mascarilla mientras la usa.
•Para quitarse la mascarilla: quítesela por detrás, sin tocar la 
parte delantera.
•Después de manipular una mascarilla usada, lávese 
inmediatamente las manos.
•Para reutilizarla, plánchela después de lavarla, pues el virus 
no resiste las altas temperaturas.

En el hogar cuide la vigilancia del estado general de 
salud de la familia. El 80 % de los casos se recuperan 
sin realizar tratamiento, pero las personas mayores, con 
afecciones como diabetes o enfermedades respiratorias 
tienen mayor posibilidad de desarrollar un cuadro grave.

Los síntomas pueden darse de forma leve y aparecer 
gradualmente. Ante una fiebre, dificultad al respirar, tos 
seca, o manifestación de cansancio busque la atención 
de un facultativo.

La fortaleza de nuestro sistema de Salud, la integra-
ción multisectorial y, sobre todo, la disciplina de la gente 
disminuirán los efectos negativos de la enfermedad.

Antes de que fueran confirmados los primeros cuatro 
casos de la pandemia Covid-19, declarada así por 
la Organización Mundial de la Salud, las principales 

autoridades del país y los organismos competentes orga-
nizaban la estrategia nacional para enfrentarla.

Las principales vías para el control son mantener una 
buena higiene y seguir las medidas de protección; estar 
informados por los medios de prensa, sin dar crédito a 
notas o rumores.

En encuentro de trabajo presidido por las principales 
autoridades políticas y gubernamentales de la provincia, 
se dieron a conocer las medidas previstas, entre estas:
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Por Idaylen Rodríguez Rodríguez y Daylén Fenollar Alemán. Fotos: Cortesía de la Universidad Médica

La Universidad de Ciencias Médicas Car-
los J. Finlay, de Camagüey, destaca por 
la vinculación de sus estudiantes con las la-

bores de servicio en las comunidades para miti-
gar los problemas de salud del territorio y crear 
una cultura de prevención epidemiológica.

En el centro existen 31 proyectos comuni-
tarios integrados por estudiantes de las facul-
tades de Medicina, Estomatología y la Tecno-
lógica, esta última incluye la Licenciatura en 
Enfermería y todas las carreras de las tecno-
logías de la Salud.

Desde los primeros años de estudio los mu-
chachos se inician en dichas actividades. Me-
diante un sistema de rotación se ha logrado que 
todos los interesados participen, superando los 
4 000 educandos que ejercen en las áreas de 
Salud, muchos integrantes del movimiento de 
alumnos ayudantes Frank País García.

POR EL BIENESTAR DE LAS 
COMUNIDADES

El trabajo de extensión universitaria con-
templa la atención a distintos grupos etarios, 
desempeñándose en el hospital pediátrico 
Eduardo Agramonte Piña, hogares de niños 
sin amparo familiar, maternos y de ancianos.

Entre las comunidades que reciben con 
sistematicidad la asistencia del centro de 
estudios están La Belén, en Najasa; los mu-
nicipios de Vertientes y Sierra de Cubitas, 
y los repartos Los Coquitos y La Belén, del 
territorio cabecera. En esas salidas, dos ve-
ces por mes, se cuenta con el apoyo del Go-
bierno provincial, organizaciones de masa de 
las áreas y escuelas que se convierten en los 
espacios donde funcionan las acciones de los 
proyectos.

Gracias al apoyo de las direcciones pro-
vincial y municipal de Salud se obtienen los 
insumos necesarios para trabajar, los cuales 

complementan la preparación y entrega de 
los estudiantes ante estas tareas.

SALUD INTEGRAL

Una variante de su funcionalidad es el mega-
proyecto comunitario, una salida integral donde 
convergen todos los servicios que brindan las 
facultades en las distintas especialidades.

Brindan a la población atención estomato-
lógica integral. Los alumnos ayudantes con 
sus tutores de formación trabajan en consul-
tas directas, servicios de bioanálisis clínico, 
optometría y podología. Las patologías más 
complejas que se diagnostican se remiten a 
las instituciones de Salud donde se les da 
seguimiento.

Salud para todos, proyecto de la Facultad de 
Medicina que integra todos los programas del 
sistema nacional, concibe dentro de sus tareas 
más importantes el pesquisaje febril y la pro-
moción de la vigilancia y lucha antivectorial.

Esta macro integración vincula la salud con 
el movimiento de artistas aficionados y depor-
tivo, además de la cooperación con la casa 
de altos estudios Ignacio Agramonte  Loynaz.

Acerca de la relevancia de los proyectos, 
Maritza Téllez Cabrera, jefa del Departamento 
de Trabajo Educativo y Extensión Universita-
ria, refiere: “No solo transforman la conducta 
de las personas que adquieren mayor infor-
mación para cuidar la salud, sino que resuel-
ven problemas reales condicionados por la 
distancia, y se beneficia la comunidad, acer-
camos la salud a los hogares”.

UN PROYECTO INSIGNE: SONRÍE CON 
SALUD

Con más de diez años de creado, Sonríe 
con Salud no solo es el más longevo, sino el 
de mayor constancia. Su impacto está en la 
labor asistencial a las comunidades con si-
llones móviles, que logra llegar a un número 
elevado de lugares de difícil acceso.

Los estudiantes de la Facultad de Estoma-
tología, con la asistencia de sus profesores, 
realizan extracciones de piezas dentales, ob-
turaciones para la eliminación de caries, lim-
piezas bucales, servicios de periodoncia y or-
todoncia, para lograr una mejor higiene bucal 
y prevenir enfermedades graves.

Por su trascendencia ha recibido varios 
reconocimientos a nivel nacional y fueron 
invitados al Congreso Internacional de Es-
tomatología, donde compartieron su expe-
riencia y los resultados.

Estos proyectos podrían catalogarse como 
transformadores de vida, porque no solo enri-
quecen la formación de los estudiantes como 
galenos; también  favorecen la calidad de vida 
de las comunidades desde la nobleza de 
acercar la medicina a los más alejados.

Estudiantes acercan la salud 
a los hogares 

A aprovechar al máximo todas las 
potencialidades en el campo 
para producir más alimentos y 

multiplicar los renglones que sustitu-
yan importaciones y generen expor-
taciones convocó José Ramón Ma-
chado Ventura, segundo secretario 
del Comité Central del Partido, a los 
campesinos camagüeyanos durante 
la asamblea provincial XII Congreso de 
la Asociación Nacional de Agricultores 
Pequeños (ANAP).

“Las presiones del gobierno de los 
Estados Unidos persiguen matarnos 
de hambre y tenemos que resistir; 
para ello es necesario aumentar las 
producciones para darle más comida 
al pueblo”, enfatizó. El dirigente parti-
dista instó a los presentes a trabajar 
en el autoabastecimiento territorial, el 
cual —aseguró— resulta fundamen-
tal, más en tiempos de tantas limita-
ciones, donde se requiere acercar los 
alimentos a las personas.

En el encuentro, realizado ayer vier-
nes en la escuela provincial del Par-
tido Cándido González Morales, insis-
tió en la necesidad de lograr mejores 
rendimientos de los cultivos que se 
planten en condiciones de secano, y 
que los ganaderos se preparen para 
la sequía que los afecta todos los 
años. “Es importante incrementar la 
siembra de maíz para asegurar una 

parte del alimento para animales, y de 
tabaco, el cual tiene mercado garanti-
zado fuera de Cuba”.

Machado Ventura reiteró que la 
Revolución Cubana, protagonizada 
desde siempre también por los hom-
bres y mujeres del campo, confía en 
la respuesta que dará el campesi-
nado cubano en la situación actual. 
“Todo lo logrado hay que defenderlo, 
y ¿cómo lo hacemos?, trabajando 
más”, aseguró.

En el debate de la sesión de trabajo 
se coincidió en lo imprescindible de 
perfeccionar las contrataciones y el 
sistema de comercialización de los 
productos agropecuarios, la influen-
cia de las cooperativas en las comu-
nidades rurales y en el mejoramiento 
de las condiciones de vida en las mis-
mas para frenar la migración hacia la 
ciudad, la importancia de potenciar las 
fincas diversificadas y la vinculación de 
los dirigentes con la base, así como 
fomentar los adelantos científico-técni-
cos y las prácticas agroecológicas.

Los asociados a la ANAP eligieron a 
sus 53 delegados al XII Congreso (el 
cual tendrá lugar del 15 al 17 de mayo 
venideros), al Comité y Buró Provin-
cial, y ratificaron como presidenta de la 
organización en la provincia a Hayda 
Díaz Figueredo.

•Redacción Adelante

La XXII edición de la feria de Nego-
cios ExpoCam 2020, que agrupó 
a 45 entidades de la provincia, 

mostró las potencialidades del mer-
cado con el objetivo de buscar nue-
vos renglones exportables, y potenciar 
aquellos que propicien la sustitución 
de importaciones.

Durante el encuentro, que concluyó 
este viernes en el Recinto Ferial, se 
desarrolló un programa de acuerdos y 
propuestas. El resultado de las nego-
ciaciones fue un monto de alrededor 
de 2 millones 220 000 pesos, y 117 
cartas de intención.

Esta edición cumplió sus propósi-
tos, pues las empresas y organismos 
concurrentes mostraron sus produc-
tos y algunas novedades que pasarán 
a integrar su cartera de ventas.

La bolsa de negocios atrajo pro-
puestas de empresas para la Zona 
de Desarrollo Mariel (ZDM), así como 
la incorporación de trabajadores 
por cuenta propia (TCP), entre quie-
nes sobresalió IM Electrónica, que 
apuesta por la informatización de la 
sociedad, y ahora en su debut obtuvo 
los premios a Mejor Stand y el de la 
Popularidad.

El Centro de Información y Gestión 
Tecnológica (Ciget) alcanzó el premio 
en Publicidad; en tanto la Empresa Mi-
litar Integral (EMI) Ignacio Agramonte 
resultó la mejor negociadora, y recibió 
las palmas además en la categoría de 
no alimenticio.

En la modalidad de productos alimen-
ticios los distinguidos fueron Episur, por 
su estofado de pescado, y la minin-
dustria Renacer (TCP), por su pasta 
de ajo.

El premio por la calidad de los ser-
vicios fue otorgado, por su tabla de 
distancia nacional, a la división te-

rritorial de GeoCuba, y a la TCP IM 
Electrónica.

Las menciones en stand recayeron en 
la Empresa Cárnica Camagüey, Episur, 
GeoMinera, InterMar y GeoCuba; y en 
Publicidad en Episur, Empresa Cárnica, 
Empresa de Turismo de Ciudad Santa 
María e Industrias Locales.

En las conclusiones, la vicegober-
nadora Carmen Hernández afirmó que 
“logramos el objetivo, pues mostramos 
nuestro potencial, y pusimos la ciencia 
en función del desarrollo”, e hizo ex-
tensiva la invitación a los presentes a 
participar en la edición del 2021.

•Yamnevys Cuéllar Pérez

•Foto: Alejandro Rodríguez Leiva

Convoca Machado Ventura a 
elevar rendimientos agrícolas 

ExpoCam 2020 baja las cortinas
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Por Legna Caballero Pérez, Alejandro García Gutiérrez y Gabriel Peña Ramírez. Fotos: Cortesía de la Universidad de Camagüey

La facultad de Ciencias Agro-
pecuarias de la Universidad 
de Camagüey Ignacio Agra-

monte Loynaz (Ucial) cuenta con 
gran prestigio, tanto a nivel nacio-
nal como internacional, por sus 
incontables proyectos científicos 
en pos del desarrollo de la socie-
dad cubana.

Su decano, el Doctor en Cien-
cias Amílcar Arenal Cruz, con-
versó con Adelante sobre algu-
nas de las iniciativas que los 
ocupa actualmente.

“En los últimos años nos hemos 
enfocado en llegar a los merca-

dos nacionales e internacionales. 
Estos últimos te permiten un fi-
nanciamiento extra. Afortunada-
mente, desde hace seis años, 
nuestra facultad tiene un vínculo 
intenso con homólogas  de otros 
países, fundamentalmente de 
Brasil, Bélgica y Noruega.

“Algunos de los trabajos más 
interesantes y con impacto en la 
sociedad resultan los de inmu-
noestimulación en la ontogenia 
del camarón Litopenaeusvanna-
mei con el empleo de probióticos. 

“También buscamos la intensi-
ficación productiva de sistemas 

ganaderos vacunos cooperati-
vos de Camagüey en el nuevo 
modelo de gestión agropecuario 
cubano.

“Nos integramos a una red de 
varios profesores de América y 
la Universidad de Liverpool para 
estudiar vacunas contra los pará-
sitos que afectan a los rumiantes, 
dígase vacas o carneros.

“Junto a Bélgica estamos en-
frascados en investigar el sistema 
inmune en el camarón, con pro-
bióticos, sin probióticos y con un 
concepto nuevo que se llama epi-
genética, que persigue estimular 
a los padres para que los hijos 
salgan con mayores defensas 
ante las enfermedades”.

Los resultados se comparten 
con la comunidad científica inter-
nacional para la posterior aplica-
ción de estos métodos.

“Conseguimos publicar en tres 
revistas internacionales de alto 
impacto. Además, el resultado 
está en las granjas. Las más di-
versificadas, las que realizan di-
ferentes sistemas de producción 
son más rentables que las que se 
dedican a implementar uno solo”.

Amílcar y su equipo tienen claro 
su objetivo principal.

“Buscamos que las investiga-
ciones tengan un impacto social, 

o sea, que haya más produc-
ción de carne, de leche, mayor 
rendimiento, en general, de los 
granjeros y agricultores. También 
pretendemos potenciar la forma-
ción de un doctorado, ampliar las 
publicaciones internacionales y 
que nuestro quehacer científico 
alcance mayor visibilidad.

“Actualmente contamos con 
más de 30 artículos en el grupo I 
entre las publicaciones más pres-
tigiosas del mundo, y eso nos 
permite reconocimiento científico 
a nivel internacional”.

La facultad, además, tiene dos 
revistas para divulgar las labores 
científicas, tanto de estudiantes 
de pregrado, como de maestría y 
doctorado.

Amílcar y el resto de los pro-
fesionales que conforman este 
equipo de sacrificados investi-
gadores son un ejemplo claro 
del desarrollo y el prestigio que 
a nivel internacional tiene la Uni-
versidad de Camagüey Ignacio 
Agramonte Loynaz, y de lo mu-
cho que se puede hacer en la 
búsqueda de mayores solvencias 
para nuestro país.

Por el camino de la ciencia 

ALGUNOS PROYECTOS EN LOS QUE ESTÁ INMERSA LA UCIAL

Acercamientos multidisciplinarios eco-amis-
tosos para controlar y manejar el marabú en 
la región central oriental de Cuba. (Ciencias 
Agropecuarias).

Instalación en la región centroriental de Cuba 
de un centro de excelencia para la producción 
de compuestos bioactivos vegetales. (Ciencias 
aplicadas).

Capacitación a porcicultores en aspectos pro-
ductivos, de salud y uso de microorganismos 
autóctonos multipropósito (MAM). (Ciencias 
Agropecuarias).

Desarrollo de una tecnología a escala piloto para 
la producción de biodiésel de residuos agroindus-
triales lignocelulósicos. (Ciencias aplicadas).

Fabricación, mantenimiento y reparación 
de luminarias LED para el alumbrado viario. 
(Electromecánica).

Equipo para la producción de pienso proteico. 
(Electromecánica).

Obtención de metabolitos de interés farmaco-
lógico o nutracéutico utilizando la tecnología de 
cultivo de tejidos vegetales. (Ciencias Básicas).

La atención logopédica integral en la primera 
infancia. (Ciencias Pedagógicas).

Gestión integrada de destinos turísticos como 
factor de desarrollo local; acciones hacia un 
turismo inteligente en la provincia de Camagüey. 
(Ciencias Económicas).

Entre los muchos empeños que des-
de la Universidad de Camagüey 
Ignacio Agramonte Loynaz irradian 

con su accionar en la población desta-
can los del departamento de recursos 
informáticos. Un personal de probada 
experiencia y calificación genera servi-
cios y productos de apoyo.

El equipo está formado por desarro-
lladores, diseñadores, asesores e in-
vestigadores, además de productores 
audiovisuales con las competencias 
para crear juegos educativos, aplicacio-
nes para android, spots promocionales, 
modelos  y animaciones 3D,  visitas y 

recorridos virtuales, páginas web, com-
pilaciones en CD para eventos, posters, 
certificados, plegables y multimedias.

De su gestión sobresalen tres aplica-
ciones desarrolladas para el bienestar 
de los camagüeyanos. Del vínculo de los 
estudiantes universitarios en las labores 
de recuperación tras el paso del huracán 
Irma surgió Zona de Defensa, una APK 
que sirvió para que las personas cono-
cieran las medidas a tomar y la marcha 
de la recuperación.

Orlando Peña Fernández, egresado 
de la Facultad de Informática y Ciencias 
Exactas fue uno de los participantes en 

este proyecto, y sobre otros abunda:  
“Cuando la Universidad cumplió su ani-
versario 50, se realizó una aplicación 
de igual nombre como parte de la ce-
lebración. Desde la misma se puede 
conocer la estructura de la institución, 
sus facultades, sus sedes, la rectoría 
y el claustro, además cuenta con una 
galería que muestra videos y fotos de 
momentos significativos en la casa de 
altos estudios”.

Otra de las APK líderes en creación re-
sulta la denominada Oficina del Historia-
dor de la Ciudad, aunque todavía no está 
disponible. Esta responde a la necesidad 

de gestionar y visibilizar a la Oficina de 
Orientación y Consulta a la Población del 
Centro Histórico de la Ciudad; promueve 
la regulación, ordenamiento y sinergias 
en las acciones privadas y públicas. Es 
una aplicación que como parte del  Go-
bierno Electrónico permitirá automatizar 
trámites, solicitudes y procesos; y tiene 
como fin sensibilizar, capacitar y orientar 
en el manejo del Centro Histórico de la 
ciudad.

•Dayana Menzoney Jústiz 

•Melissa Lorenzo Comesaña

Proyecto en clic
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La pintura representa algo más que una manifestación ar-
tística en la vida de la joven María Fernanda Ramírez Ga-
llardo; resulta su medio de expresión ideal para plasmar 

sentimientos y vivencias.
Con esta convicción y después de un arduo trabajo de va-

rios meses, esta muchacha que cursa el primer año en la aca-
demia de las artes Vicentina de la Torre vio su sueño cumplido 
al inaugurar su primera exposición personal, bautizada bajo 
el nombre de Ejercicios figurativos, en la biblioteca provincial 
Julio Antonio Mella.

La muestra, compuesta por diez cuadros, se divide en dife-
rentes temáticas como el incendio del Amazonas, cuentos 
de La Edad de Oro, la variedad de colores y la diversidad 
de sentimientos. Su búsqueda es la de nuevas figuraciones 
a partir de los personajes protagonistas de las obras, a los 
cuales los acompañan textos suyos acerca de problemáti-
cas del mundo actual. Además, invita a la reflexión y a pro-
mover profundas enseñanzas.

La finalidad de la expo no solo es presentar al público la 
labor de la artista, sino que su intención y esfuerzos van diri-
gidos a avivar en cada adulto la ilusión y el niño interior que 
muchas veces dormita. 

Ejercicios figurativos resulta una forma muy colorida y ori-
ginal de presentar a esta creadora, ya considerada por sus 
maestros y por artistas profesionales como una promesa en 
potencia de la cultura camagüeyana.

•Avianny Delgado Herrera
• Foto: Leandro Pérez Pérez

• Aclaro, para los amantes de la ciencia ficción, no se trata de ese personaje mitad humano, mitad metal. Aunque sí, este guaimareño es medio 
metal, porque el heavy metal es parte inseparable de su vida

Por Alfred Alejandro Avello Pestano            
Foto: Cortesía del entrevistado

En Guáimaro lo conocen como alguien 
que no se separa de su bicicleta. Iván 
Oliva es un cyborg; porque es “mitad 

humano, mitad bicicleta”. Pero es mitad 
bicicleta no por ciclista olímpico, sino por 
desdoblarse en mandados por aquí, bus-
ca comida por acá, y atento siempre a su 
familia, a sus amigos y a su más grande 
delirio: la música.

Baterista empírico. Fue a la escuela del 
fanatismo, esa que a muchos nos ha im-
pulsado a querer ser alguien. Entre sus 
logros más destacables está un “impo-
sible”, fundó Docis, una banda de heavy 
metal. 

“La música siempre llegó a mí; creo que 
desde niño. En aquel entonces oía todo 
programa radial musical: las rancheras, 
sones, música campesina, danzones… 
Escuchaba mucho a Radio Progreso. En la 
secundaria descubro la disco, pero no me 
atrapó lo suficiente, y conocí la música de 
Los Beatles. Luego, en el pre, el heavy me-
tal, rock más pesado, música más fuerte… 
Esa sí me enamoró de verdad y entonces 
comenzó mi pasión”.

—¿Por qué la batería?
—En mi barrio ensayaban dos con-

gas. Me gustaba el sonido de los tam-
bores de la conga tradicional de Guái-
maro y lo dominaba fácil. Yo intenté con 
la guitarra, pero no era mi instrumento, 
la batería sí, que de hecho es drums, en 
inglés, de donde es original.

—¿Qué significó Docis?
—Fue sentimiento, realización, fue sue-

ño casi logrado y una escuela. Dediqué 
quince años al grupo. No es fácil enca-
minar hacia un mismo objetivo a cinco o 
más, porque cambiaron los integrantes. 
En estos momentos está disperso. No sé 
si es la fatalidad geográfica… no sé cómo 
lo vean. Hay que tener demasiada volun-
tad y algo de recursos para imponerse a 
esa realidad.

—El 19 de julio del 2008 constituyó 
una fecha histórica para el rock y la cul-
tura cubana: Sepultura dio un concierto 
en la Tribuna Antiimperialista. ¿Cuál fue 
su visión acerca de este hecho?

—¡Sí! ¡Sin dudas fue histórico! Primera 
banda metalera de escala universal que 
viene; y para más orgullo, de nuestra Amé-
rica. Abrió los ojos a muchos, por el públi-
co numeroso que prefiere esta música. Por 
otro lado, creo que las instituciones apren-
dieron que les falta conocimientos y expe-
riencia para organizar ese tipo de eventos.

—Aunque no es un género muy difun-
dido en Cuba, ¿cómo ve la situación del 
movimiento de rock cubano?

—Ha pasado por varias épocas. La que 
no viví, pero conozco porque me han con-
tado, se caracterizó por la incomprensión. 
Algunos no fueron bien vistos por hacer 
“esa música”. Hoy sigue faltando difusión 
pública, siempre ha sido underground el 
metal cubano. Hay muchachos que cuan-
do les pongo un grupo de los ‘80 o ‘90 y 
entonces les enseño un video de los mis-

mos en conciertos actuales quedan cau-
tivados y se preguntan cómo es posible, 
que si eso sonaba así, que si eso exis-
tía… ¡se sorprenden al escuchar grupos 
clásicos y cuando los comparan con los 
de ahora se asombran! Parece contra-
dictorio… ¡pero no! Además, creo que 
son muy sinceros, yo los siento así.

“Me gustan las melodías de Los Beatles 
o de otros tantos y termino escuchando 
temas más fuertes. El rock and roll es un 
árbol, y el que trate de negarle una de sus 
raíces, simplemente está mutilándolo”.

—¿Qué hace para mantenerse dentro 
de la música?

—Ahora estoy apoyando todo proyecto 
musical o todo deseo de tocar que apa-
rezca en la ciudad. Trato de mantenerme 
activo, porque no podemos dejar enfriar la 
sangre cuando se trata de sentarse con un 
instrumento. En ese aspecto cuento con el 
apoyo de un amigo bajista que estudia en 
la Universidad y ensayamos los fines de 
semana. No puedo rendirme frente a las 
adversidades ni a la falta de voluntad.

—¿Qué sugiere a las nuevas gene-
raciones que se inician en el rock y a 
aquellos que aún no definen sus metas?

—En primer lugar, hay que escuchar mu-
cha música; es lo que siempre me choca 
de los que cuestionan las preferencias, o 
quieren imponer las suyas. Necesitan te-
ner un buen background para poder defi-
nirse. El rock para mí no es una moda, sino 
un modo de vivir, una actitud.

Iván Oliva es un cyborg con un gran co-
razón humano. Corazón que crece cada 
vez que su pequeña lo abraza; o cuando 
su pequeñín se para en el centro de la 
sala y comienza a mover, entre sonrisas 
y cabeceos, sus manitos como si tuviera 
par de baquetas. No se arrepiente de sus 
pasajes, sus discriminaciones o sus reve-
ses, sino que saca provecho de ello. No se 
queja sin haberlo intentado. Iván Oliva no 
claudicará, “suenan” más alto sus inquie-
tudes musicales. Ya lo decía Lennon en su 
himno Imagine (…) “me dirás que soy un 
soñador. Pero no soy el único” (…).

Un cyborg en Guáimaro

Figuraciones de 
una promesa La delegación de la Uni-

versidad de Camagüey Ig-
nacio Agramonte Loynaz 
al Festival Temático Au-
diovisual 60 Segundos, 
con sede en La Habana, conformada por 
trece estudiantes de los diferentes años de 
la carrera de Periodismo, se trajo a casa dos 
reconocimientos.

Resultaron galardonados Legna Caballero 
Pérez con el gran premio de relato corto El 
sonido del miedo y Haniel Valdés Velázquez 
con la mención radiofónica A mi mamá le gusta 
el silencio.

Yamnevys Cuéllar Pérez, alumna de primer 
año de Periodismo participante en el evento, 
comenta: “Esta fue una gran oportunidad, 
pues me permitió compartir con colegas de 
otras provincias, tanto en el ámbito profesional 
como personal; además de divertirme aprendí 
bastante en los talleres, y agradezco que este 
espacio nos permita contar nuestras historias 
en solo pocas líneas o en un minuto”.

Los trabajos presentados deben reflejar la 
pluralidad de miradas, con especial énfasis en 
la reflexión y el pensamiento crítico a través de 
la fuerza de una palabra en solo un minuto, en 
las categorías audiovisuales, radiofónicas o el 
relato breve, fotografía y cartel.

El Festival Temático Audiovisual 60 Se-
gundos, auspiciado por la Facultad de Co-
municación de la Universidad de La Habana 
(FCOM), es un evento realizado desde el 2012 
por y para estudiantes universitarios. El próxi-
mo año la palabra que pondrá a funcionar las 
neuronas creativas de la comunidad universi-
taria será poder.

•Dainelis de la Caridad Pérez Almaguer

Sueños en

Satisfactoria fue la recepción de la fiesta 
del libro: nuevas experiencias, ansias de 
adentrarse en los libros adquiridos y el 
placer de compartir con los autores. 

Las intensas jornadas propiciaron que 
los escritores se acercaran a los gustos 
y necesidades literarias del público, en 
tiempos en los que tienen el reto de cautivar 
a lectores cada vez más seducidos por las 
tecnologías.    

Los puntos de vista de la audiencia 

devienen hilo conductor. Es necesario 
continuar con la  promoción del libro y la 
lectura en toda la provincia. Falta desarrollar 
más espacios como este encuentro anual 
para involucrar a todo tipo de receptores y 
dinamizar nuestro movimiento literario.    

Aunque admirables fueron los resultados 
de la Feria Internacional del Libro, largo es 
el camino con vistas a su edición 30.

•Jennifer Bango Porro
•Foto: Alejandro Rodríguez Leiva

Largo camino
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Por Gabriel Manuel Peña Ramírez

on el foco mediático 
puesto en la preparación 
del equipo Cuba y a me-
nos de un mes del inicio 

de la 60 Serie Nacional de Béis-
bol, la preselección de los Toros 
de la Llanura entrena en el esta-
dio Cándido González Morales 
en busca de repetir el resultado 
del pasado torneo. Sin su ma-
nager Miguel Borroto, los atle-
tas agramontinos completan la 
tercera semana de preparación 
comprometidos con la afición y 
prestos a defender los colores de 
la provincia. El miércoles comen-
zaron los topes con una derrota 
2-6 en once entradas ante los Ti-
gres avileños y continuarán este 
fin de semana en Santiago de 
Cuba. 

La ciencia está presente en la 
preparación física, supervisada 
por el equipo de dirección para 
llegar en mejor forma al 11 de 
abril, día inaugural. “El caso más 
positivo es el de José Ramón Ro-
dríguez, quien en un juego inter-
no lanzó con el control y la veloci-
dad acostumbrada. Por otro lado, 
está Arbelio Quiroz, quien no ha 
alcanzado la recuperación total”, 
declaró Felipe Sarduy, coach de 
banca.

La destacada actuación en la 
serie anterior sirvió de vitrina para 
que el talento joven, sobre todo 
en el área del pitcheo, se abriera 
puertas a nivel internacional. Tras 
la contratación de Yariel Rodrí-
guez con los Dragones de Chu-
nichi, de Japón, y los rumores 
alrededor de otros integrantes 
de la novena, el cuerpo técnico 
mira las posibles ausencias con 
el mayor optimismo. “Nos llegan 
referencias de contratos, pero 
oficialmente no hay nada. Hay 

interés por Yosimar Cousín en la 
Liga Mexicana, que no se ha con-
cretado. Recibimos también una 
llamada para que Luis González 
hiciera documentos, pero hasta 
ahí”, señaló Sarduy a Adelante.

Camagüey disputa la posición 
de equipo más activo en el lla-
mado “mercado de fichajes” de 
peloteros, pues son varias las in-
formaciones alrededor del plan-
tel. Al ser interrogado por la vera-
cidad de dichas noticias, Sarduy 
respondió que “el caso de Yor-
danis Samón está en análisis, 
nosotros hemos participado en 
intercambios, pero son cuestio-
nes que llevan otro tipo de apro-
baciones. Dayron Varona estuvo 
haciendo los trámites para su 
repatriación, pero lleva tiempo. 
Estamos esperando que finalicen 
esos procesos porque ambos 
peloteros están en una posición 
elegible”.

La potencial integración de Yor-
danis Samón, mas la continuidad 
de Leslie Anderson —actualmen-
te lesionado— y la presencia de 
Leonel Segura, constituyen un 
agradable dolor de cabeza para 
la directiva de los Toros. “Merece 
un análisis más profundo con Bo-
rroto, pero Segura es una figura 
camagüeyana que ha defendido 
la posición con mucha entrega. 
Siempre buscaremos lo mejor 
para nuestro equipo sin afectar 
sentimientos de los atletas”.

Un largo camino les depara a 
estos jugadores que buscan in-
tegrar el equipo Camagüey, pero 
según Sarduy, “ellos tienen mu-
cha motivación por la atención 
que han brindado las autorida-
des, el público y las peñas depor-
tivas. Trabajamos desde el deber 
como camagüeyanos para man-
tener la alegría a grada llena”. 

Texto y foto: Enmanuel A. Santos 
Rodríguez

Cuando en el 2017 la 
Confederación Mun-
dial de Béisbol y Softbol 

(WBSC), liderada por el italiano 
Riccardo Fraccari, decidió bau-
tizar en Cuba al Béisbol Five, 
o pelota “a la manito”, nadie 
imaginó que en poco tiempo la 
disciplina se convertiría en algo 
más que un hobby infantil.

Al año siguiente, en el primer 
evento internacional de la mo-
dalidad celebrado en la Ciudad 
Deportiva de La Habana, un jo-
ven de la Universidad de Cama-
güey Ignacio Agramonte Loy-
naz se mostraba al mundo con 
el uniforme de las cuatro letras. 

“Nunca pensé que llegaría a representar a Cuba 
en un torneo internacional. Fue una experiencia 
única y emocionante que viví con gran intensi-
dad. Logré junto a mis compañeros del Cuba A la 
medalla de plata y pude aportar al equipo como 
segunda base y primero en la alineación”, contó 
Aciel Danilo Toledo Cordero, estudiante de Inge-
niería Eléctrica.

Aciel es el típico universitario que en las tardes 
“reta” a sus amigos en el terreno, solo que él no 
coge bates ni prepara porterías, le alcanza con su 
pequeña pelota y su liga para fortalecer el brazo. 
“Le debo mucho a la Universidad y a su rector 
Santiago Lajes Choy, pues él fue el primero que 
confió en el potencial de nosotros, creó aquí uno 
de los pocos terrenos oficiales del país y logró 
que la gloria deportiva Felipe Sarduy se convir-
tiera en el entrenador del equipo Camagüey de 
Béisbol Five”, comentó. 

Por estos días compite en los Juegos Interfa-
cultades Taínos, principal evento deportivo de la 
casa de altos estudios agramontina y, a pesar 
de no estar con la preselección cubana en los 
próximos eventos internacionales, sueña con el 
nacional 2020. “Esa es una motivación adicio-
nal. Tengo que trabajar mucho y cada tarde trato 
de alcanzar una forma deportiva óptima para el 
Nacional”.

La incursión de Aciel en el Cuba abrió el cami-
no para llevar el talento universitario del Béisbol 
Five a las más importantes lides de este deporte. 

Prueba de ello es el reciente llamado a Luis Enri-
que García Turín, alumno de Ingeniería Mecánica, 
quien es nuestro representante en la última lista 
de convocados del país.

“Recibí la noticia después del Nacional de di-
ciembre pasado, que tuvo como sede a Santiago 
de Cuba. A partir del rendimiento que tuve ahí, y 
con previa revisión de las estadísticas, decidieron 
llamarme; resulta uno de los retos más importan-
tes de mi vida”, refirió Luis Enrique.

Quienes conocen a Luis saben que el deporte 
corre por sus venas. Reconocen que su forma 
de jugar “a la manito” es distinta, pues toma 
la pelota y se concentra en ella como amuleto 
que indicará el rumbo hacia la próxima carrera. 
Siempre quiere jugar y cumplir las metas paso 
a paso.

“Ahora estoy enfocado en la ‘pre’ y en el plan 
de entrenamiento que llevo aquí en la provincia. 
Mi objetivo es llegar lo mejor posible a los con-
centrados que realizaremos por varias provincias. 
Estoy muy tranquilo y confiado; espero hacer el 
grado para el Mundial, que será en diciembre en 
México”, señaló el espigado atleta.

En solo dos años de historia “oficializada” del 
Béisbol Cinco, estos jóvenes universitarios han 
sorprendido a todos con su salto a un equipo na-
cional, sin  experiencia, pero con talento y ganas 
de representar al país. Aciel Danilo y Luis Enrique 
lo tienen claro, todo empezó en un simple terreno 
de la Universidad, sin el cual el sueño de llegar al 
Cuba estuviera bien lejos de “la manito”.

Texto y foto: Alejandro García 
Gutiérrez

La última edición del fes-
tival de velocidad Rafael 
Fortún In memoriam, 

que ocurrió en la pista ho-
mónima, marcó la historia 
del atletismo cubano porque 
por primera vez se realizó el 
relevo largo mixto.

Los 3.22.15 minutos del 
equipo Cuba A, compuesto 
por Leandro Zamora, Zu-
rian Hechavarría, Lisneidis 
Veitía y Leonardo Castillo, 
constituyen récord nacio-
nal para el novedoso 4x400 
metros.

En términos individuales, 
lo mejor del torneo fue la 
santiaguera Zurian Hechava-
rría, quien dominó tanto los 
400 metros planos (53.01 se-
gundos), como los 400 con 
vallas con 55.77 s. Zurian 
escapa a la realidad que vive 
la velocidad cubana, pues 
es la única con tiempos a la 
altura de eventos internacio-

nales de nivel. Además, solo 
ella y la camagüeyana Rose 
Mary Almanza tienen ase-
gurada su presencia en las 
competiciones de pista de 
los Juegos Olímpicos.

Colectivamente la tabla 
por puntos fue dominada 
por las plazas más fuertes 
en la historia del deporte rey 
en Cuba. La Habana ocu-
pó el primer puesto, segui-
da por Santiago de Cuba y 
Camagüey, por ese orden. 
Mercedes Carnesolta, co-
misionada de Atletismo en 
la provincia sede, destacó 

la actuación de los partici-
pantes agramontinos en el 
evento. “Estoy muy satisfe-
cha con el resultado de los 
atletas pues aparte de los 
corredores del equipo na-
cional completaron el elenco 
atletas juveniles y escolares 
que hicieron muy buenas 
marcas, esperanzadoras 
para su categoría. Ellos ayu-
daron a obtener el tercer 
lugar y de contar con Rose 
Mary Almanza y con Daily 
Cooper  hubiéramos tenido 
opciones para obtener el se-
gundo lugar”.

De las pruebas restantes-
pocos son los resultados 
sobresalientes, aunque los 
10.24 s de Roberto Skyers 
en los 100 m están en el 
entorno de lo aceptable 
para esta etapa del año. Sin 
embargo, los 21.01 s de Ar-
naldo Romero en el doble 
hectómetro, con un potente 
viento a favor, dejan mucho 
que desear. La velocidad fe-
menina fue un monólogo de 
la villaclareña Yunisleidy de 
la Caridad García, pues ven-
ció tanto en los 100 m como 
en los 200 m con 11.40 y 
23.81 segundos, por ese 
orden. 

En los relevos, los equi-
pos Cuba A en ambos sexos 
siempre se llevaron “el gato al 
agua” con 41.35 s en el caso 
de los varones y 46.86 s entre 
las hembras del 4X100 m. De 
igual manera dominaron en 
el 4x400 m con los 3.14.54 s 
del masculino y los 3.39.18 s 
de las mujeres.

Por cuarto año consecutivo el palacio de los 
deportes Rafael Fortún Chacón, de esta ciu-

dad, acogerá el Campeonato Nacional de Volei-
bol femenino a partir del próximo 18 de marzo.

Este calendario Las Tunas se cuela en la éli-
te del deporte de la malla alta en sustitución de 
Guantánamo, que perdió la categoría. La compe-
tencia la completan los elencos de La Habana, 
Villa Clara, Cienfuegos, Granma y las locales.

Luego de anclar terceras en las últimas dos 
ocasiones, la escuadra camagüeyana que di-
rige la veterana Cándida Jiménez combina ju-
ventud y consagrados con la aspiración real de 
alcanzar un título que se le resiste.

A pesar de no salir como favorita, La Habana 
consiguió el cetro en la pasada edición supe-
rando a las villaclareñas, titulares en el 2018. Im-
portante victoria para el deporte capitalino pues 
llegó a pocas horas del paso del tornado que 
devastó varias zonas de la ciudad. 

El 17 de marzo se efectuará el congresillo téc-
nico en el salón de protocolo de la  Polivalente 
con la participación de las glorias del deporte 
cubano Mireya Luis, Yumilka Ruiz, Tania Ortiz e 
Idalmis Gato, invitadas especiales al certamen, 
entre otras.

•Reinier Hernández González

  Actualidad de los 
Toros desde el ruedo

D os del Cuba son de la Universidad

El Fortún hace otra historia A la vista el Nacional de 
Voleibol femenino



Por Laura Marian Bacallao Padrón. Fotos: Alejandro Rodríguez Leiva y Yoel Benítez Fonseca

Carlos es avileño, tiene 24 
años, y cursa el tercer año 
de la carrera de Lengua 

Inglesa en la Universidad de 
Camagüey Ignacio Agramonte 
Loynaz. El agramontino José 
Javier, de 23, estudia Ciencias 
de la Información. ¿Qué tienen 
en común, además de la mis-
ma universidad, Carlos Miguel y 
José Javier? Sencillo: son jóve-
nes youtubers.

SOY YOUTUBER, Y CUBANO…
Un youtuber es un usuario que 

comparte videos de diversas 
temáticas y estéticas en la plata-
forma Youtube. Suele reconocér-
seles como video blogueros (vlo-
gueros, en una palabra que toma 
la inicial del primer término para 
especificar el tipo de blogueros). 
Con la emisión de estos conte-
nidos se constituye una especie 
de galería, donde los internautas 
visualizan y consumen los mate-
riales creados por el youtuber.

En el mundo actual, millones 
de personas generan y absorben 
un sinfín de videos, ya sean los 
famosos top, las manualidades, 
los tutoriales, promocionales, las 
polémicas y análisis de asuntos 
variados. Algunos se consagran 
a la red y por trabajar en ella reci-
ben cotización, que crece según 

la popularidad. Hablamos de un 
medio donde la creatividad, la 
estética y las estrategias comu-
nicativas resultan esenciales. En 
este contexto se inserta Cuba, y 
los abanderados en la materia 
son los jóvenes.

Para Ary Ernesto Vincench 
Rodríguez, diseñador informacio-
nal y asesor de Dominio Cuba, 
(programa sobre tecnologías que 
transmite la Televisión Cubana y 
un proyecto transmedial homó-
nimo en Internet) esta, como el 
resto de las plataformas on-line 
disponibles en la red de redes, 
llegó con un atraso tecnológico, 
causado por los efectos del bajo 
nivel de accesibilidad con que se 
vivió en el país durante años a 
causa del bloqueo.

“Las personas nacidas en los 
‘90, los llamados millenials, tuvi-
mos acceso a solo un pequeño 
por ciento de la tecnología que 
nos tocaba en nuestra época. 
Esta realidad enlenteció todo. 
Cuando en otros países esta-
ban consumiendo diseño desde 
siempre, en Cuba había restric-
ciones por doquier. Con esto 
quiero decir que muchos de 
quienes nacieron en esos años 
no tienen ni idea de cómo traba-
jar redes sociales, ni de sus esté-
ticas. Los youtubers cubanos 

clasifican por lo general como 
centennials, los llegados al mun-
do luego del 2000”.

REALIDADES VIDEOVIRALES
Carlos Miguel Barroso Pérez, 

para quien “viajar forma parte 
esencial de la vida”, encontró 
en ello la principal motivación 
para nuevos destinos a través 
del canal; eso y su intención de 
comunicar. A pesar de que en 
sus videos se encuentra una his-
toria agradable, y llevan al Pico 
Turquino, a Gibara en bicicleta 
o a conversar con el artista Joel 
Jover, la edición significa el talón 
de Aquiles, o mejor dicho, de 
Carlos.

“Mostrar una historia en imáge-
nes gusta, pero pierdes un poco; 
si solo la cuentas en audios, 
también pierdes un tanto. El éxi-
to radica en la combinación de 
ambos. Me gustaría contar con 
herramientas más cómodas de 
edición, pues si bien poseo una 
computadora y puedo hacer-
lo, me resulta muy complicado. 
Aunque aquí en la Universidad 
he editado algunos, se ralentiza 
el proceso y pierdo periodicidad.

“Con el servicio Wi-Fi de Etecsa 
he subido un par de videos, pero 
sale costoso. Por suerte en la 
Universidad tengo conectividad, 
aunque sea un poco más lenta. 
La mayoría de las personas que 
me siguen son de otro país, pues 
tienen mayor accesibilidad que el 
público nacional, a pesar de que 
siempre hay usuarios cubanos”, 
dice Carlos.

A José Javier Alonso, Youtube 
le interesó desde su primera 
entrada a esa plataforma, lo que 
demuestra la importancia del 
acceso en pos de generalizar 
la interactividad de los usuarios 
cubanos en cualquier red.

“Me enorgullezco de mi cuba-
nía. El móvil de mi canal consis-
te en divulgar lo que hacemos, 
ya sean deportistas, artistas... la 
promoción de contenidos es muy 
importante para cualquier youtu-
ber, por eso también incluyo en 
mis videos a otros de aquí de la 
Universidad. He aprendido mucho 
con los videos tutoriales sobre el 
trabajo en la plataforma, los veo 

como una herramienta genial para 
cualquier principiante.

“Creo que obtener suscripto-
res no depende de una temática 
en específico a abordar, la cues-
tión está en ser atractivo. Me 
gusta interactuar con mis usua-
rios. Yo apadrino a una joven 
youtuber que está dando pasos 
notables y le comento cómo ser 
más atractiva. Uno se nutre de 
esa interactividad”.

DEL OTRO LADO DE LA 
PANTALLA

Yuliannis Socarrás Jerez, 
estudiante de primer año de 
Periodismo, dice que ve pro-
ductos de youtubers cubanos, 
camagüeyanos o extranjeros 
siempre que sean originales. 
Sin embargo prefiere los conte-
nidos de los foráneos, pues los 
nacionales generan materiales 
acerca de nuestro país que no 
le ofrecen nuevas experiencias.

“Me gusta el videobloguero 
innovador, que le hable directo 
a la cámara. Consumo Youtube 
porque los videos me explican 
y me transmiten ideas de forma 
clara y sin exceso de textos. Así 
se memoriza más rápido”.

Como Yuliannis, cientos de 
jóvenes camagüeyanos asumen 
a diario esta plataforma como 
opción de esparcimiento.

FUTURO LLENO DE DATOS
Para A ry Vincench el futuro del 

youtuber en Cuba es promete-
dor: “Hay gente con ganas de 
decir y hacer. Hace poco, en 
Dominio Cuba, lanzamos un 
concurso y lo ganó un niño de 
15 años, lo cual resulta espe-
ranzador. Se trataba de uno 
con mucho talento para contar 
y decir desde las estéticas del 
mundo digital. Pero creo que 
hay muchos vlogueros y nece-
sitan nutrirse de conocimientos 
de ilustradores, realizadores, 
fotógrafos, diseñadores... Si 
salen más muchachos como 
este y mejoran las opciones de 
conectividad, se multiplicarían 
los tipos de contenidos y con 
eso podemos ser grandes. En 
Cuba hay preparación, y eso se 
muestra todos los días”.

Puede ocurrir que hoy Carlos 
realice un video viral; que José 
Javier incursione en nuevas temá-
ticas en su canal; o que Yuliannis 
se decida a ser videobloguera. Es 
posible y probable, porque esta 
plataforma llegó para quedarse. 
Tiene la fórmula del éxito: promo-
ción, altos niveles de audiencia y 
oportunidad de interacción. Toca 
la campanita, activa las notifica-
ciones, porque hay youtubers en 
Camagüey.

Fue a inicios del 2005 cuando tres ex empleados de la gran empresa internauta 
Paypal, Chad Hurley, Steve Chen y Jawed Karim, decidieron iniciar algo por su 
cuenta.

A un año de su creación, sus videos recibían 50 millones de visitas diarias. Para 
finales del 2016, ya habían superado los mil millones de vistas un total de 43 videos. 
En la actualidad, más de 100 han conseguido esa cifra.

La difusión de su contenido se basa en la facilidad para “embeber” o insertar los 
códigos en blogs o páginas web. Esto permite que todas las páginas, personales y 
corporativas, puedan añadir con facilidad los videos a sus sitios.

El propio usuario puede descubrir contenido interesante viendo los videos 
relacionados con los que tiene en su historial. Además, en su página de perfil, puede 
encontrar recomendaciones de acuerdo con sus reproducciones anteriores.

Es la plataforma principal para la difusión de videos virales. Un sinfín de estos se 
difunden repetidamente en blogs u otras redes sociales para que sean vistos por 
más personas.

Activando notifi caciones: youtubers en Camagüey

Consejos para lograr un video de alta estética
• Una buena introducción, algo corto y de impacto.
• Pensar bien en tu set de filmación, pues la escenografía puede marcar 
la diferencia.
• El guion se puede improvisar, pero tener una estructura básica nunca 
viene mal.
• Tener claro el objetivo del video; direccionarlo y organizarlo en un 
sentido siempre garantiza comprensión en los que lo visualizan.
• Lograr la periodicidad y estabilizar el ritmo de producción de los 
videos.
• Emplear subtítulos para la comprensión del usuario.
• Priorizar la calidad de los audios y de las imágenes para distintas 
resoluciones.
• Poseer mucha paciencia al analizar los resultados del canal, pues no 
se conquistan seguidores de un momento a otro.

Fuente: Ary Vincench, de Dominio Cuba

Así puede verse el canal de José Javier en Youtube.

Carlos, a la derecha, mientras graba un video.


